

culturas “helicífobas”. En esta diferenciación, no influye la disponibilidad natural del recurso, es decir, se trata de un hecho únicamente cultural. La discusión acerca de las causas de este fenómeno excede de los objetivos de nuestro artículo, siendo un interesante tema de análisis en el campo de la antropología de la alimentación.

Por otra parte, las conchas de diversas especies de caracoles se han empleado como elemento ornamental, lo que ha producido una excesiva presión de recolección sobre ciertas especies africanas, americanas y asiáticas, llegando incluso a situar algunas de éstas en peligro de extinción (Navarro, 1991).

La cría de caracoles o “helicicultura” se centra en unas pocas especies de helícidos. Tiene como objetivos no sólo la producción de caracoles para su uso culinario, sino también la de baba de caracol para preparados cosméticos y caviar de caracoles, considerado como un manjar.

2. MATERIAL Y MÉTODOS

El método de trabajo llevado a cabo es una revisión etnobiológica tanto de los datos publicados como de la investigación llevada a cabo por nuestro equipo de trabajo de la recolección y consumo tradicional de caracoles terrestres en la provincia de Albacete.

1- Revisión **bibliográfica** de las fuentes disponibles, que se citan en el apéndice final de bibliografía,

2- **Trabajo de campo etnobiológico** realizado desde hace más de 15 años. Este trabajo se realizó mediante entrevistas abiertas o semiestructuradas con informantes de numerosas localidades de la provincias de Albacete (Verde y Fajardo, 2007) y Cuenca (Fajardo, 2008), seleccionados por su conocimiento del tema de estudio y por representar diversos sectores relacionados con éste; recolectores tradicionales de caracoles, consumidores y comercializadores. En general, dentro de nuestra metodología, seleccionamos las personas entrevistadas, o informantes, de entre la gente de mayor edad, vinculada por su trayectoria vital al entorno y buenas conocedoras de los usos tradicionales de los recursos naturales (Fajardo y cols, 2008).

Este estudio se enmarca dentro de una línea de investigación más amplia llevada a cabo por nuestro grupo: la investigación y diseminación de los conocimientos etnobiológicos de Castilla-La Mancha y sureste ibérico.